

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 4.631

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts. al mes.

Palma de Mallorca, Martes 18 de Febrero de 1908

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 32. — Teléfono n. 6

El voto corporativo

Por los telegramas que hemos ido publicando habrán deducido nuestros lectores que la discusión en el Congreso del proyecto de reforma de la ley de Administración local se desliza tranquilamente. Se presentan algunas enmiendas, se defienden con cierta tibiaza por los liberales y se aprueba el artículo. Alguno que otro incidente ha ocurrido, sin que revista importancia alguna; y el proyecto va aprobándose, artículo tras artículo.

Un caracterizado liberal ha dicho que no quiere ni presenciar los debates del proyecto de Administración por creer que son muy pocos los diputados liberales que han tomado sobre sí el cargo de defender enmiendas y no se estimula la iniciativa de los demás diputados, y se ha dejado pasar sin protesta el artículo 30; que trata de las comisiones permanentes, bajo el pretexto de que se reproduce lo que propuso Moret en 1906, pero hay en ello esenciales diferencias; tan es así, que dentro de seis años ya pueden renunciar los liberales a toda influencia en los municipios.

Los señores Canalejas y Azcárate parecen indiferentes a este debate hace unos días.

Lo más grave—dice—es la redacción que se ha dado nuevamente a los artículos referentes a las mancomunidades provinciales.

El Estado se desprende de la mayoría de los servicios que le son propios, para entregarlos a nuevos organismos que formarán gobiernos chicos y asambleas regionales.

En este sentido habla un personaje liberal, según un colega. Y preguntamos nosotros ¿persistirá esta indiferencia? Es de esperar que la discusión del artículo en que trata del voto corporativo, que ayer comenzó, hará despertar del letargo a republicanos, liberales y solidarios de la izquierda.

Se espera con impaciencia la batalla de los partidarios del Sufragio a los del voto corporativo. ¿De quién será la victoria? El examen de las fuerzas beligerantes hace presumir quien saldrá triunfador, pero al menos las oposiciones habrán hecho la defensa heroica de sus ideales, a menos de que no surja una fórmula de transacción de que se hablaba hace unos meses. No creemos en esa fórmula. Por esto deducimos que el voto corporativo prosperará.

PARA LAS DAMAS

ABRIGOS

Los cortos, largos ó medios largos que figuran en la colección de invierno de las grandes costureras, entre ellos Randalls y Laferrere, son muy caprichosos. Relegados, ó casi relegados, los paletós cortos, las grandes levitas Luis XIV ó Luis XVI y los abrigos «drapedos» más ó menos inspirados en el estilo dalmático, con las estolas y los trajes japoneses, privarán de lo lindo. Todos dibujan la línea de los hombros caída; y para esto se inventan guarniciones incrustadas, ó perlinas «en forma»; ya es una manga tan lisa como las que usan los hombres, pero colocada debajo de una pelerina plegada en forma de fichú, encargada de dar amplitud al abrigo, ó ya una tira que oculta también la pegadura de los hombros. Y estas mangas—per lo menos así se anuncia—serán largas en cuanto se presenten los primeros fríos, pues parece cosa decidida que no se lleve cortas para paseo y callejón. Un detalle: muchos abrigos cuyas mangas son cortas, se llevan con corpiño de largas mangas, cuyos puños, están de tal suerte combinados, que parecen la prolongación de mangas del abrigo. Dichos puños se hacen de guipur de igual tono que el traje; ó bien de muselina de seda con adornos de «outache» ó de filipilla, de varios tonos. Esto es de un efecto precioso. Fijense ustedes en que la mayor parte de las mangas llevan solapas ó vueltas; y que bastará reemplazar éstas, cuando llegue la ocasión, por el puño de encaje ó muselina que alargue aquéllas unos cuantos centímetros.

CORSÉ

El más nuevo, el llamado a tener aceptación, es de «contil» sin costuras. Ya de «caotchoc» que tanto contribuyen á la esbeltez. Hasta ahora el corsé sin costuras tenía el inconveniente de ser desformado en seguida con el uso; pero este nuevo corsé á que vengo refiriéndome, hecho de «contil» permanece intacto hasta el fin, gracias únicamente á su tejido especial que permite dar la amplitud debida á las caderas y al pecho sin necesidad de obtener esto como sucedía antes; por medio de piezas y bises que, forzadamente, se aflojan y estiran con el uso. Son, además, más flexibles que los otros.

Al encargar un corsé, no permitan ustedes que les lomen medida con el corpiño puesto, sino «en coasé», aun cuando se trate de uno muy usado; los defectos que

éste tenga se advierten, para librar de ellos al nuevo. Las principales medidas son: la anchura de caderas, de talle y de pecho.

DISFRACES

Disfráz «Santana», compuesto de falda plegada de gasa negra guarnecida en el borde inferior con una ruche recortada de gasa negra también. Corpiño y sobrefalda de raso encarnado cubierto de lentejuelas; en los hombros lazos de cinta encarnada; adorno de plumas encarnadas y blancas en la cabeza; zapatos de charol negro y medias de seda roja.

Disfráz «Dominó» es de hechura Imperio. Se hace de «taffetas» verde claro, y se adorna de ancho volante de encaje chantilly blanco. Una cinta de terciopelo verde forma la cintura y rodea los hombros; el capuchón, adornado con una gran ruche de «taffetas».

HOJA LITERARIA

POR LA VIEJA CIUDAD

En la lejanía, la Sierra dibuja sobre lo azul los contornos de una mujer gigantesca, tendida rostro al cielo y como envuelta en un lienzo inmenso; es la mujer muerta.

Aquellas bellas y legendarias historias mitológicas vienen á mi recuerdo, y pienso que tal vez sea una diosa rebelde, á quien Júpiter enfurecido, castigara con un tormento eterno y terrible. Sobre un altarón destaca sus brazos herrumbrosos la cruz de un rollo. Ni un ruido ni sérviente turba la paz de las calles.

Como aquí abundan las fuentes—en cada calle hallaréis tres ó cuatro—, puedo refrescar á menudo mis fauces abrasadas y secas. Son unas fuentes humildes y amables, cuyo caño brota á la mitad de la columna de piedra que remata en una pequeña cruz de hierro; estas fuentes, en el ambiente abrasador de los mediodías, son dulces y consoladoras como un dios propicio. Casi siempre será nuestro compañero de fontana un galgo de movimientos señoriales y andar comedido que una vez saciada la sed se pierde en lo alto de una calleja pinta y solitaria.

Unas horas llegan solemnes de la Catedral. Otros relojes responden lejanos, tenues, apagados. De pronto, del interior de una casa, á mi paso, llega amable y familiar, con la voz de una abuela, el canto de un reloj de cuco... ¡Oh, arcádicos y amados relojes, qué sueño supiera los secretos íntimos de las horas que señalasteis, que señalaréis!...

ADELAARDO RIVAS.

MIRANDO AL MUNDO

El conflicto austro-ruso

La cuestión de Oriente, siempre sin resolver y amenazadora, vuelve á surgir nuevamente con el conflicto entre Austria y Rusia, atrayendo todas las miradas de Europa á Macedonia, donde aparece el choque.

Origen del conflicto es el ferrocarril transbalkanico, asunto de la mayor importancia y trascendencia. En efecto, en virtud del tratado de Berlín, Austria ocupa y administra las antiguas provincias de la Bosnia y la Herzegovina, pudiendo en virtud del artículo 25, tener guarnición, caminos comerciales y mi-



El barón de Achrenthal

litaras en todo el señorío de Novi-Bazar límite de las provincias ocupadas. Apoyándose en esta cláusula, Austria obtuvo del Sultán Abdul-Hamid el derecho de rodear la frontera con una línea de ferrocarril, que partiendo de Prib, la última estación húngara, llegará á Metrovitz, donde termina actualmente la línea férrea que parte de Salónica. Pero como esto equivale á que Viena se halle en comunicación directa con el gran puerto macedónico y por tanto que Austria ejerza preponderancia en la Turquía asiática, la construcción del ferrocarril no podía en manera alguna pasar sin la protesta y la hostilidad de Rusia, como igualmente, de los pequeños Estados balkanicos, Servia, Bulgaria y Montenegro, que quedarían tributarios de Austria por todas sus relaciones comerciales con la Europa occidental.

En Belgrado el descontento es aun mayor por perderse la esperanza de emanciparse de la tutela austriaca si la nueva línea se construye, en vez de construir el gobierno servio la de Antivari. ¿Quién es el autor ó responsable del conflicto? Indudablemente lo es el barón de Achrenthal, ministro de Negocios extranjeros de Austria-Hungría,

autor del proyecto é iniciador de las negociaciones que han tenido por consecuencia la concesión del ferrocarril, quien ha afirmado paladinamente su deseo de construir cuanto antes esta línea.

El barón de Achrenthal está considerado como uno de los más grandes estadistas de Europa, siendo una de las más respetadas autoridades de cancillería. Es para Rusia ó Italia en los Balcanes, lo que Delcassé es para Alemania en Marruecos, pero aventaja indudablemente al ministro francés en astucia, prudencia y diplomacia.

Ante la figura de este sesudo y hábil canceller, gira hoy casi toda la política internacional de Europa teniendo por seguro que si Italia no se ha separado ya de la Alianza, cediendo á impulsos rú y naturales de raza, se debe á la política de Achrenthal á quien también se debe por ser hábil manera de contrariorizar, que á estas fechas las excitaciones húngaras no hayan degenerado en sangrienta insurrección.

POLIUTO.

POR CORREO

La ocupación de Mar Chica por los españoles

EN LA RESTINGA

Las kábilas quieren paz—Cómo se fortifican los españoles—El pequeño comercio establece fraternidad—El cañonero en Chafarinas.

Melilla 15.—Se han reunido los principales personajes de las kábilas para tratar de la actitud que deben seguir con los españoles. Los de Benicarr han dicho que si se les ordena combatir á España se negarán. Sólo desean continuar la siembra con tranquilidad. Por eso no han atendido á los emisarios del Roghi.

En el campamento de la Restinga continúan las obras de fortificación. Coge un espacio de terreno de cerca de 100 metros de largo por 45 de ancho. Está limitada por fosos y trincheras y una fuerte estacada. Durante la noche, los centinelas pueden ver toda la línea del campamento, iluminada con el suficiente número de luces. Treinta y seis tiendas albergan á las fuerzas, sin contar el hospital de sangre y el horno de la panadería.

Está ya preparada la estación Maxim para comunicar con la plaza; pero aún siguen enviándose los partes por palomas mensajeras.

Los kábilos se acercan á los españoles á venderles leche, gallinas y huevos, pidiendo á los jefes de las tropas calderilla para efectuar sus transacciones.

El cañonero «General Concha» ha tenido que refugiarse en Chafarinas por el temporal, y no ha podido llevar á las fuerzas del campamento de la Restinga más víveres y equipajes.

UN ARTICULO IMPORTANTE

El diario *El Telegrama del Rif* ha repartido profusamente entre los maros un número extraordinario escrito en árabe que contiene un artículo importantísimo, que á continuación extractamos:

«Los soldados españoles han puesto el pie en las alturas de Quiviana para ejercer una misión de policía que demandaban las circunstancias. No es un deseo de conquista el que ha llevado á España á acampar entre las dunas de la vecina costa en el puesto abandonado por la mehallá jefirana que hoy reposa el amparo de nuestro pabellón nacional. No podíamos dejar de impedir la reproducción de los sucesos de todos conocidos. Era preciso evitar lo que otras veces ocurrió.

No deben, pues, los indígenas ver en los actos de España más que el deseo ferviente de que reine la paz en los próximos territorios, hartos azotados ya por la guerra civil, pronta á resurgir siempre.

Verdad que los soldados imperiales venidos de Taida no pueden ahora tomar las armas en defensa de Abd-el-Aziz, y que en estos momentos el Pretendiente no tiene ostensiblemente enemigos en armas. Pero no es menos cierto que el caudillo de Zeluan cuenta con muchos adversarios en esa región que al parecer domina. Al menor incidente que surja, la lucha se encenderá de nuevo. Las tribus no son firmes en sus propósitos: la volubilidad es su característica. La poderosa tribu de Kebdana ha dado muchas muestras de que puede sentirse un día impulsada á resistirse á la autoridad del Pretendiente. En ese caso, la guerra no podría evitarse sin la medida que acaba de tomar el general Marina.

España desea y tiene el derecho de exigir que cesen de una vez para siempre las turbulencias en el vecino campo, porque el humo de la pólvora no es ambiente provechoso. Si ese interés nacional no fuese suficiente para aconsejar el acto realizado, ahí está el interés de Europa que en Algeciras quedó manifestado.

Termina el artículo excitando á los kábilos á obrar como la familia Aomar, cuyos individuos recibieron á las

tropas con los brazos abiertos comprendiendo cuáles son sus verdaderos intereses. Ahora pueden demostrar que eran sinceras sus repetidas protestas de amistad, ayudando á España á la obra cuyos beneficios serán los indígenas los primeros en tocar.

Los fines que persigue Austria con la construcción de ese ferrocarril transbalkanico ya hemos visto que con las de preponderar en la Turquía asiática y someter á su influjo á las otras naciones que tienen intereses en los Balcanes, obligándoles á comunicarse con la Europa occidental por medio de ella.

Los Estados perjudicados apoyarán á Rusia, mientras Alemania, que con la línea se aproximaría á Asia Menor, logrando mayor importancia para su camino de hierro á Bagdad, del que ya ha emprendido la construcción, apoyará la política del barón de Achrenthal.

Mientras tanto Italia, no construyendo Servia y Montenegro su línea á Antivari para unir este con Venecia, se verá perjudicada por su cariñosa amiga Austria, si esta construye su ferrocarril.

Tal es el estado actual de la cuestión, en la que ya asoma la probable confederación de los Estados balkanicos contra Austria.

POLIUTO.

Hazañas de un empresario

Roma 15.—Hoy refieren los periódicos el siguiente curiosísimo suceso.

Desde los últimos días de enero estaban actuando en el teatro de Taormina (Sicilia) una compañía dramática de tercer ó cuarto orden dirigida por el veterano actor Gatti.

Aunque los precios de las localidades eran inverosímilmente módicos y el repertorio variado, no iba un alma al teatro.

Los cómicos se desesperaban, Gatti clamaba al cielo y todo en la más improductiva sociedad.

Agotados los recursos ordinarios, Gatti echó mano de un extraordinario que, según él dice, le ha dado siempre resultados maravillosos: poner en escena «Burbero benéfico», una de las obras más divertidas de Goldoni. Hizo reclamos estrepitosos, anunció la pieza con carteles descomunales. Y como si no. Llegó la noche y Gatti vio ya completamente aterrado, que sólo había en la sala quince espectadores.

Entonces, no se sabe si en un momento de amargo humorismo ó dispuesto á provocar un conflicto que acabara ruidosamente con él y con su malaventurada compañía, hace levantar el telón, obliga á callar á los cuatro músicos mal avenidos que componen la orquesta y dice al público que quiere hablarle confidencialmente. Los quince espectadores dejan las butacas y se acercan al escenario. Gatti se inclina y con tono familiar, como si los hubiese tratado toda la vida, les dice:

—Gracias, gracias por haberme favorecido con vuestra asistencia; pero somos tan pocos que no vale la pena de molestarse. Si os parece os invito á cenar en la «Pipa de Oro», un restaurant muy modesto, donde ceno todas las noches.

Los espectadores aceptan y salen del teatro en pos de Gatti, que consume en el banquete lo poco que le quedaba en los bolsillos.

Y ahora viene lo más curioso. Donde el pobre comediante creyó que estaba su ruina definitiva, estuvo su suerte. Conocida en Taormina la humorada ahora se llena el teatro todas las noches. ¡Oh, alma incomprendible de los públicos!

«Estamos haciendo «affari d'oro»—decía ayer Gatti en una carta á cierto periodista de Roma.—«Ninguna noche bajan los ingresos de... ¡cuatrocientos liras!»

Pocos, ciertamente, pero ya tienen para el almuerzo Gatti y sus «cuatro gattis».

DE AQUI Y DE ALLA

La ley contra los poloneses

La comisión de la Cámara de los Señores de Prusia ha adoptado en segunda lectura el proyecto de ley sobre expropiación de los poloneses.

La discusión duró seis horas y el proyecto del Gobierno fué muy modificado, especialmente en el artículo referente á la expropiación discrecional. La comisión colocó una serie de propiedades fuera de esta ley.

No podrán ser expropiadas las propiedades que pertenecían á los poloneses después de diez años.

Los relojes de un diario

Nuestro colega madrileño *El Mundo* ha establecido para corresponder al favor de sus lectores una combinación de regalos que supera á cuantas se conocen en España hasta el día.

Deseario huir de las combinaciones de sorteos y otras análogas, entregará á todo suscriptor de año, por el precio corriente de 20 pesetas, un reloj de acero extraplano, garantizado por la casa Coppel. Estos relojes son los mismos que la expresada casa alemana vende á su clientela por el indicado precio de 20 pesetas, con lo cual resulta regalada la suscripción á *El Mundo*. La garantía alcanza á un año de buena marcha.

Al mismo tiempo anuncia *El Mundo* que servirá la suscripción del periódico gratis durante quince días á todo el que la pida para conocer bien las tendencias y redacción del independiente colega de la corte.

Para los que no deseen este regalo sirve *El Mundo* durante un año á sus suscriptores el popular periódico ilustrado *Nuevo Mundo* sin aumento de precio, es decir, por las 20 pesetas que cuesta la suscripción anual á *El Mundo*.

Y como una combinación de esta naturaleza sostenida indefinidamente sería una ruina, *El Mundo* ha limitado las suscripciones anuales con estas ventajas á los meses de Marzo, Abril y Mayo. Terminado el plazo, los precios serán los mismos pero sin regalo de ninguna especie.

Aniversario tumultuoso

Telegrafan de Roma que se ha celebrado el aniversario de la ejecución de Giordano Bruno, pronunciándose en las reuniones elocuentes discursos reclamando la abolición de la enseñanza religiosa en las escuelas primarias.

Al terminar un mitin se produjo un gran tumulto por haber unos curas arrojado desde un terrado unos impresos in-

jurando á los manifestantes. Estos enardecidos pretendieron asaltar la casa, impidiéndolo la caballería y la policía, que con mucho trabajo lograron despejar la calle.

Resultaron un agente y varios manifestantes heridos.

Unificación de la moneda
Los conferenciados de Milán han celebrado un importante reunión, en la que se ha acordado apoyar energicamente la Conferencia internacional que se proyecta para la unificación de la moneda.

Bloqueo de mármol
En una de las canteras de Carrara se ha desprendido un bloque de mármol enorme, causando con su caída algunas víctimas.

Macedonia pacificada
Berlín.—En los centros gubernamentales existe la firme convicción de que los proyectos del ministerio austro-húngaro de ninguna manera puede comprometer las buenas relaciones con Rusia, á pesar de la campaña que está haciendo algunos periódicos de esta última nación.

Un diario alemán dice, además, tener la absoluta convicción de que, aparte de la línea proyectada por el gabinete de Viena, podrían construirse otras vías férreas que contribuirían no tan sólo al desarrollo del comercio, sino también á la pacificación de Macedonia y aún de todos los Balcanes.

Nadie duda, en los círculos políticos de Berlín, que Rusia y Austria acabarían por arreglar amistosamente el asunto.

El ferrocarril Mitrovitas

Un diario alemán publica las declaraciones de un agente diplomático búlgaro sobre el ferrocarril que motivó el conflicto austro-ruso-turco.

«Para nosotros los búlgaros, dijo el diplomático, cada nuevo ferrocarril que sirve á los intereses de nuestro comercio y de nuestra civilización, es bien recibido, sean cuales fueren los constructores. Lo que nos interesa es saber si esos ferrocarriles nos serán útiles. Desearíamos que cojan la mayor parte de nuestro territorio, y no nos gustaría que Servia fuese preferida.»

Parece, sin embargo, que se ha modificado la tirantez de relaciones entre ambos países, pues se anuncia que el embajador de Austria en Constantinopla ha dado una comida diplomática en honor del embajador ruso.

Un crucero
En el mes próximo será botado en Kiel el primero de los grandes cruceros alemanes de 15,000 toneladas.

El nuevo buque costará 35 millones de francos y lo tripularán 750 hombres. Su importancia será la de dos cruceros en uno solo.

Buques construidos en 1907

El «Lloyd's Register of British and Foreign Shipping» ha publicado el sumario anual correspondiente á 1907, de los buques construidos y en construcción al finalizar dicho año.

El número de buques mercantes construidos en Inglaterra en 1907, ascienden á 762 vapores con 1.531.521 toneladas y 89 barcos de vela, con 26.369 toneladas.

Se han construido también 36 buques de guerra, con un desplazamiento de 134.475 toneladas.

En total, pues, son 877 buques con un millón 742.365 toneladas.

El tonelaje mercante ha disminuido en Inglaterra en 1907, en cerca de 220.200 toneladas, con relación al año anterior.

En cambio, se han construido en 1907 buques de guerra por 26.025 toneladas más que en 1906.

Es de mencionar que el 99,9 por ciento de los buques construidos son de hierro y acero.

Actualmente se hallan en construcción en los astilleros británicos, 32 buques de más de 6.000 toneladas de los cuales citaremos los seis mayores, que son: *El Asturias*, de 12.200 toneladas; *Corsican*, de 11.436; *Pericos*, de 11.400; *Acon*, de 11.073; *Heliopolis*, de 10.897, y *Cairo*, de 10.864.

El distrito de Glasgow figura en primer lugar en la construcción con 584.422 toneladas. Siguen en orden, Newcastle con 292.914; Sunderland, con 291.606; Greenock, con 214.484; Middlesbrough, con 138.621; Belfast, con 128.939 y Harlepool, con 94.469 toneladas.

El número de buques en los que la turbina ha sido adoptada como medio de propulsión ha ido en constante aumento.

Durante el año 1906 se han construido diez en el Reino Unido, y sus nombres son «Heliopolis», de 10.897 toneladas; «Cairo», de 10.864; «Maori», de 2.450; «Copenhagen», de 2.509; «Empress», de 1.695; «Victoria», de 1.689; «Hirafu Maru» y «Tamaru Maru», ambos de 1.384; y «Alexandra», de 2.050 y otro buque, con el número 382, construido para la casa naviera John Brown y C.^o

Se han construido en Inglaterra, por encargo de armadores españoles, 5 buques de vapor con 2.816 toneladas, contra 3, de 6.822 y 2 de 516, en 1906 y 1905, respectivamente.

Información

Un pergamino á Mossen Alcover.

Nuestro corresponsal telegráfico en Barcelona nos dió cuenta ayer de que en el Salón de Ciento del Ayuntamiento se había verificado el acto de la entrega de un pergamino al canónigo manacorrense D. Antonio M. Alcover.

Según leemos, el pergamino entregado á Mossen Alcover es muy artístico, pintado por el señor Llongueras y contenido en un marco sencillo y elegante. La dedicatoria dice así:

«Primer Congreso Internacional de la Lengua Catalana.—Barcelona 13-18 d' Octubre 1906.—Al Molt Il·tre doctor don Antoni M. Alcover, vicari general de Mallorca y canonge d'aquella Seu, que iniciá, impulsá, y presidí aqueix Congrés, en agraïment al gran esforç que aportá al treball de purificació y restauració de la nostra lengua en totes ses riques varietats; y interpretant els sentiments del Congrésistes que 'l formaren, en nom de tots ells li ofereixen aquest testimoniatge el sotscrits membres de la Comissió executiva; á Barcelona, dia 25 de Janer de 1008.» Siguen las firmas.

Nuevos maestros

Por el Rector de la Universidad de Barcelona han sido nombrados maestros en propiedad, en méritos del último concurso:

Doña María Escalas Ripoll, para Fornalutx; doña Margarita Busquets Borra, para Osa Concos (Felanitx); doña Andrea Juan Verdera, para Salinas (Santany); don Andrés Andreu Bauzá, para Fornalutx; don Mateo Melis Font, para Capellá; don Francisco Ramis Llinás, para Deyá, y don Andrés Ferrer Picóvi, para Orient (Buñola).

Para los expendedores de cerillas.

El delegado de Hacienda de esta provincia, en acento B. L. M. fecha de ayer, nos remite la siguiente circular:

Por Real orden fecha 12 del que rige recibida hoy en estas Oficinas se ordena que todos los vendedores de cerillas fosfóricas y fosfóricas de cartón presenten á las respectivas Delegaciones de Hacienda en las capitales de provincia y en los pueblos á las Alcaldes respectivas relación autorizada de las cantidades y clases de cerillas que tuviesen en existencia el quince del corriente procedentes del gremio de fabricantes, ya que á partir de la citada fecha la venta de los expresados efectos en la Península é islas Baleares se hace directamente por la Hacienda.

Conclusiones en el proyecto de comunicaciones marítimas.

La junta directiva de la Asociación de Navieros, formada por los señores López Dóriga, Sots, Ibarra, Izaguirre, Serra, Arce, barón de Satriestegui y Urquijo, ha presentado al ministro de Fomento, en el Congreso, las siguientes conclusiones á la información abierta sobre el proyecto de comunicaciones marítimas:

Primera: Se concederá, ya con carácter de prima, ya con el de compensación por abanderamiento, aumento y servicios nacionales, una suma determinada en metálico á todos los buques españoles dedicados á la navegación libre, de altura ó á la de gran cabotaje, para cuyo servicio se consignará la cantidad necesaria, que será distribuida en forma análoga á la consignada en el dictamen emitido por la comisión del Congreso, respecto al proyecto de ley de protección á las industrias marítimas, fecha 3 de diciembre de 1904: es decir, á razón de 0'40 pesetas por tonelada y 1.000 millas navegadas.

Segunda: Que el Gobierno de S. M. á fin de evitar la concurrencia ruinosa que los buques de las compañías extranjeras, protegidas por sus gobiernos respectivos, causan á las líneas trasatlánticas no subvencionadas, incluya en el proyecto una protección determinada á favor de estas últimas, sin que por ello se disminuya la protección que se concede á los demás buques ni se perjudique á los mismos.

Las demás cláusulas, hasta la 20, introducen pequeñas modificaciones de detalle en el articulado del proyecto, cuya esencia no alteran.

Las cláusulas restantes se refieren á las comunicaciones entre las islas Baleares y los puertos extranjeros y de la península, ya telegráficas.

Sólo falta añadir que se pide la supresión de la escala en Ibiza, en los viajes semanales entre Palma, Alicante y Valencia.

Al vecindario

El Alcalde de esta ciudad en un bando publicado hoy recomienda al vecindario de Palma que para dar cumplimiento á la R. O. que ordena la formación de la Estadística del movimiento social de la población, tenga en cuenta las siguientes reglas:

1.º Vendrán obligados á inscribirse nominal y circunstancialmente en las cédulas especiales que les serán facilitadas al efecto, todos los habitantes que adquieran ó pierdan la condición de residencia y en general los que emigren ó inmigren y los que trasladan su domicilio de una vivienda á otra dentro de este municipio.

2.º Cuando los habitantes de alguna vivienda se trasladen á otra, tanto el dueño de la primera como el de la segunda, presentarán el correspondiente parte á esta Alcaldía en el plazo de los tres días siguientes á la fecha en que se haya efectuado el traslado, debiendo igualmente darlo dentro del mismo plazo los arrendatarios de las viviendas.

3.º Las empresas de transportes interurbanos darán el oportuno parte á esta Alcaldía cuando verifiquen el traslado de muebles.

4.º Los emigrantes, é inmigrantes, facilitarán igualmente el correspondiente parte á esta Alcaldía.

5.º La entrega de los partes podrá efectuarse en la Secretaría del Ayuntamiento directamente, ó por conducto de los Alcaldes de barrio ó de cualquier empleado ó agente municipal, y por igual conducto podrán adquirir los impresos que necesiten para formular dichos partes.

6.º Se recomienda el detenido estudio de las instrucciones insertas por medio de notas y observaciones á continuación de los impresos que se faciliten para la formación de los susodichos partes, puesto que ellas indican claramente las circunstancias que deben tenerse en cuenta para ello.

Billetes falsos

Por el interés que [para] el comercio tiene el evitar que puedan sorprender la buena fe de los compradores, presentándoles billetes falsos de 100 pesetas, de la emisión reciente, inglesa, exponemos á continuación las diferencias existentes entre éstos y los legítimos.

Son estas: el papel de los falsificados es completamente basto, y si se mira al trasluz, presenta una masa opaca y cuadrada, mientras que los legítimos son perfectamente transparente y uniforme.

El grabado en negro del anverso, en los falsos es duro y hecho con incorrecciones, observándose en la parte superior que las ráfagas rojizas en los legítimos, aparecen en los falsos azules y sobrepuestas, otras rojizas.

El medallón central del mismo anverso, en que aparece la cifra «100», en color azul claro, es muy borroso en los falsos y carece de la difinición de los legítimos.

El reverso aparece á simple vista sumamente grosero, no teniendo la finura y limpieza del bueno, especialmente en las finísimas líneas blancas sobre fondo azul que semejan encaje, siendo de distinto matiz su color.

La numeración en guarismos rojos, tanto del reverso como del anverso, es más pequeña y de diferente tipo.

Tribunal de oposiciones

Ha quedado nombrado el siguiente tribunal para juzgar los ejercicios de oposición á las cátedras de Geografía económica industrial é Historia del Comercio de las Escuelas Superiores de Comercio de esta localidad.

Presidente efectivo, Sr. D. Francisco Fernández Bethencour.

Vocales: don Felipe Pérez del Toro, don Melchor Ordoñez Alonso, don Arturo Pérez Buzón, don Adolfo Delches Cortés y don Luis Alcalá Caracuel.

Suplentes: don Joaquín Benedito Pardó, don Luis Trujol Rodríguez, don Miguel Pérez Aravena y don Luis Alfaro Martínez.

Como competentes: don Hermenegildo Montes y don Antonio García.

Se han presentado ya siete instancias.

En la Audiencia

Sesnamientos
Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público y con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja contra Jaime Vidal y Vila acusado del delito de falsedad de documentos para cometer una estafa.

El teniente fiscal Sr. Suarez sostendrá la acusación y el letrado Sr. Barceló defenderá al procesado.

Una desgracia

A la una de esta tarde, junto á los almacenes de maderas de D. Juan Píeras, de Santa Catalina, ha tenido lugar una sensible desgracia.

Por allí transitaba un carreton en el que iba el conocido maestro carpintero y amigo nuestro D. Antonio Corró, cuyo vehiculo volcó, y este señor, con la caída tuvo la desgracia de fracturarse una pierna.

A los pocos momentos, se presentó en el lugar del suceso el médico señor Oliver, quien le practicó la primera cura y después fué conducido á su casa en el carruaje de D. Juan Píeras.

Sentimos el percance y deseamos al señor Corró pronto alivio.

Vales de respuesta

Por un acuerdo del convenio internacional se estableció la circulación de unos vales de respuesta que se compraron en un país por 0'30 pesetas y en otra nación se cangearán con un sello de 0'25 pesetas.

Recientemente se han dictado reglas para la venta de dichos vales.

Estos se expenden en esta ciudad, al precio de 0'30 pesetas, en las expendedorías números 2, 3, 14 y 25.

Los vales que se presentan de otras naciones pueden canjearse por sellos de 25 céntimos, en todas las expendedorías.

Sobre el asunto de los sargentos.

Sabemos que se ha pedido á los jefes de cuerpo y dependencias relación nominal de los sargentos á sus órdenes, en la que se hagan constar las circunstancias de cada uno de servicio, de ejemplo, procedencia y demás que han de servir para conocer sus aptitudes para el ascenso tan pronto sea ley el proyecto que uno de estos días presentará á las Cortes el general Primo de Rivera.

Contando, sin duda, con el contingente de oficiales que dará la Academia que se crea, las convocatorias serán este año reducidísimas, ya que el ministro aspira á que sea muy corto el número de subalternos de la escala activa. Así es que, salvo modificaciones de última hora, se dan como seguras las siguientes cifras: infantería 100 plazas; caballería, 8; artillería, 12; ingenieros, 15; administración militar, 10.

Alguien da como seguro que los primeros sargentos ascenderán á oficiales en el primer trimestre del año próximo.

Expedición á Mallorca

El último número del diario *La Carriana* que se publica en Lourdes publica un artículo titulado *A Majorque*, dando detalles de la expedición que se organiza en aquella ciudad á nuestra tierra.

Los expedicionarios podrán comprobar por sí mismos la esplendidez que la Naturaleza dotó á Mallorca y que es la admiración de propios y extraños.

Agresión

En Alcudia la guardia civil ha detenido y puesto á disposición del Juzgado á un sujeto por haber maltratado con un garrote en la finca denominada *Can Gat* á José Vives Jofre, de 65 años de edad habiéndole producido varias heridas de pronóstico reservado.

Riña en Santa María

La guardia civil del puesto de Santa María ha entregado al Juzgado á un sujeto como presunto autor de varias heridas de pronóstico reservado causadas con instrumento cortante en la cabeza y cuello á su vecino Gabriel Frontera Jaume, en riña sostenida entre ambos.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan puestos en la orden del día son los siguientes:

Acta de la anterior. Cuentas.

Comunicación del Fomento del Turismo solicitando del Ayuntamiento el apoyo moral y material para la celebración de Fiestas y Ferias.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo la venta de un caballo de la guardia municipal.

Otro id. id. proponiendo que se devolviera á D. José Tous la fianza que tiene depositada como contratista del suministro de impresos y demás durante el año 1907.

Otro id. id. proponiendo la aprobación definitiva de la subasta de la linde pública.

Dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo que por la Hacienda se indique con cargo á que capítulo y artículo deben ser satisfechos los gastos que ocasiona la formación de la Estadística de movimiento social de población.

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se conceda permiso para cambiar un cierre de permisos correspondiente á las ventanitas de la planta baja, calle de San Anglada, número 8.

Otro id. id. para reparar la canal de la casa calle de la Vidriera, número 43.

Otro id. id. mondar la tubería de conducción de aguas al servicio de la casa número 1, plaza del Hospital.

Otro id. id. revocar la fachada de la casa número 15, calle del Rosario.

Otro id. id. construir una tages de conducción de aguas sucias al servicio de la casa sin número calle de la Beata Catalina.

Otro id. id. abrir un portal hoy tabicado en la planta baja casa número 6, calle de la Unión.

Otro id. id. reparar el alero y blanquear las fachadas de la casa números 2 y 4, calle Santa Cruz.

Otro id. id. proponiendo que se autoricen ciertas obras de mejora en la casa número 19, calle San Miguel, angular con la de Carrió y Confrades.

Otro id. id. para que reconozca como preparatorio de la parcela expropiada en la calle de Camaró, número 43, á D. Jaime Magraner y Vidal.

Otro id. id. para que se acceda á lo solicitado por varios vecinos de la Indiotería los cuales se comprometen á realizar obras de reparación en el camino rural denominado Roig.

Relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Ensenche proponiendo la urbanización de la vía señalada con la letra A en el plano de Ensenche.

Otro id. id. pase á informe de los Síndicos una denuncia del contratista de arbitrios sobre licencias para construcciones.

Otro id. id. adjudicación definitiva á D. Margarita Juan de una parcela lindante con la calle 43.

Otro id. id. derribo por ruinosas de la finca situada en la calle B angular con la 48 del plano de Ensenche.

Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre resolución de reclamaciones respecto á cuotas de carruajes de lujo.

De avicultura

La Comisión Provincial en la sesión celebrada hoy se ha enterado de una comunicación de D. Salvador Castelló, Director de la Real Escuela de Avicultura de Aneñys de Mar (Barcelona), en la que ofrece á la Diputación la enseñanza gratuita para un alumno en el curso de Gallinicultura é industrias anexas que empezará el 1.º de Abril, corriendo de cuenta de nuestra Corporación Provincial los gastos de estancia en Arenys de Mar, de dicho alumno.

El señor Castelló hace notar en su comunicación los grandes beneficios que reportaría á Baleares con que un alumno concurren á dicho curso, toda vez

que éste entonces podría hacer propaganda en la provincia á fin de mejorar esta importante rama y explicar las utilidades que proporcionaría á los campesinos cultivo inteligente de explotaciones avícolas.

La Comisión en funciones de Diputación, ha acordado aceptar el ofrecimiento del señor Castelló y abrir un concurso para que los que desean asistir á dicha enseñanza en Arenys de Mar presenten sus solicitudes en la Secretaría de dicha Corporación.

Creemos de suma importancia el acuerdo de nuestra corporación provincial y es de esperar que los aspirantes á obtener el título Diploma que les acredite de parito en la Avicultura, aprovecharán esta ocasión que se les presenta.

Esta tarde el catedrático de Agricultura del Instituto, don Pedro Esterlich, acompañado de sus alumnos ha pasado á visitar la granja *La Margarita* que posee nuestro amigo el inteligente amateur don Antonio de P. Pericás en el Ensanche.

Los escolares han recibido atinadas explicaciones de enseñanza avícola.

Comunicaciones marítimas

Hoy ha llegado de Madrid y Barcelona el Director de la «Isla Marítima» don Sebastián Simó.

Ha asistido en la Corte, á la asamblea de navieros.

Hemos escuchado á su despacho para conocer las impresiones que tiene respecto al nuevo proyecto de comunicaciones marítimas.

En el presupuesto del año actual se consignan un millón trescientas mil pesetas para las comunicaciones de las islas Canarias y Baleares.

Creo que con tal consignación por lo que respecta á Baleares podrán crearse dos nuevas líneas que serían Barcelona-Palma y Barcelona-Palma Argel.

Eos ha añadido que los valencianos han pedido la supresión de la escala de Ibiza en la línea actual de Palma, Ibiza y Valencia.

La Islañ por su parte ha pedido se suprimiera la escala de Ibiza en la línea de Alicante, proponiendo en compensación una línea Barcelona, Palma é Ibiza con sola permanencia en Palma del tiempo indispensable para el despacho de la correspondencia.

Opina que es poco factible por ahora la petición de los ibicencos de establecer una línea directa entre Palma y Barcelona, pues ello representa un aumento considerable en el presupuesto.

Inmediatamente que haya terminado la información abierta se llevará el proyecto á las Cámaras para que sea discutido.

Esta noche se reunirá la Comisión de la Junta de la Islañ y mañana celebrará ésta sesión en pleno para ocuparse exclusivamente del asunto.

Los Cines

Con el decreto publicado últimamente, el Gobierno con muy buen acuerdo trata de evitar los muchos trastornos que ha ocasionado en la Península las malas condiciones con que se montan los cinematógrafos, en particular los que funcionan en pabellones de madera, que tanto abundan en Madrid y Barcelona.

En Mallorca hasta la fecha no ha ocurrido ninguna catástrofe de las que nos ha comunicado el telégrafo, pero bueno es prevenirse para que no sucedan en adelante.

Desde hace días la caseta desde donde se proyectan las películas en el Lírico ha sido reformada de manera que pueda ser sofocado cualquier intento de incendio.

La caseta son de mano de obra tras de las paredes que forman el cuadro y la techumbre, y la parte que hay de madera ha sido forrada de amianto. Además se ha colocado una boca de riego en la parte superior con agua á presión para que en un momento dado pueda sofocar el incendio de películas.

Bibliografía

Hemos recibido los cuadernos números 57 y 58 de la «Enciclopedia Ilustrada Seguí».

Conforme avanza esta notable publicación se patentiza su utilidad y crece su interés.

Notas del Carnet

Se ha firmado por S. M. una disposición proponiendo para músico mayor al opositor número 1, don Jerónimo Oliver.

En Barcelona han terminado los exámenes de oficiales de telégrafos. De los 111 aspirantes que se presentaron, obtubieron plaza 22, de entre los cuales hay los siguientes de Baleares:

Don José Comellas Marqués, don Vicente Francisco Bosch, don Juan Bautista Font y Ros, don Rafael Pomar Fuster, don Mariano Mulet Pellicer, don Antonio Mulet Pellicer y don Bartolomé Mercadal Seguí.

Se ha autorizado al general de brigada de la sección de reserva don Federico Ascensión y González para que fije su residencia en Palma de Mallorca.

Ayer salió para Barcelona el teniente coronel de la guardia civil don Pedro Gil, que va á posesionarse de la jefatura de la Comandancia de Gerona.

De Sóller ha salido para Barcelona y Cete, en donde pasará una temporada don Lorenzo Roses acompañado de su distinguida familia.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona, en el vapor «Baleares», don Adolfo Güler, don Jaime

EL GRAN HOTEL

En el vapor «Lulio», han llegado hoy de Barcelona, don Concepción Torrens don Francisco Surriaca, don José Ponseva, don Enrique Sánchez, don Enrique de Paz, don José Coll, don Emilio Lladó, doña Victoria de Rely, don Emilio de la Puente, don Alfonso Ferrer, don Angel Segarra, don Francisco Carbonell, don Manuel Bargaña, don Juan J. Planell, don Mateo Hernández, don Juan Batle, don Juan Mestre y don Antonio Serra.

También ha llegado en el mismo vapor el Director de la «Isla Marítima» don Sebastián Simó.

RELIGIOSAS

Santos.—Conrado, confesor y Beato, Pbro.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Jaime dedicadas al apóstol San Matías.

A las seis exposición y oficio matutinal, á las nueve Tercia y misa mayor.

Por la tarde, á las cinco y media, los actos de coro, rosario, meditación, estación y reserva.

NOTAS DEL MAR

Entradas
Hoy han llegado: el vapor «Lulio» procedente Barcelona, el «Cabrera» de la isla de este nombre y la goleta «Joven Luisa» de Barcelona.

Salidas
A las seis y media ha salido para Barcelona el vapor «Baleares».

DE TEATROS

LIRICO CIRCO

Ayer empezaron en este teatro las funciones por secciones en combinación con el cinematógrafo, viéndose muy animadas las dos, especialmente la de las seis y media de la tarde, á la cual asistió una distinguida concurrencia característica de estas secciones *vermouth*.

Las películas que se proyectaron fueron muy aplaudidas, así por la fiijeza de las vistas como por la calidad y asunto de ellas, llamando mucho la atención la titulada *La hija del armador*.

Hoy se estrenarán las películas *La novia del carbonero*, *Las cataratas del Yugué* y *Gran parque zoológico* y además se darán siete números de circo en cada sesión.

La empresa del Lírico nos comunica que mañana miércoles, se estrenará en Palma la interesante película de actualidad *Entierro del Rey de Portugal*, estrenada hace dos días en España.

Se está preparando una función á beneficio de todos los clowns de la compañía.

Han empezado los ensayos de la pantomima de espectáculo *El carnaval sobre el hielo* que tanto éxito obtuvo cuando se estrenó en Palma por esta compañía.

Gacetillas

A efectos de reclamación se hallan expuestas en el Ayuntamiento de María las cuentas municipales correspondientes al año de 1907.

Por el Juzgado de la Catedral se cita á Jaime Rosselló Muntaner, natural de Alaró.

En el Ayuntamiento de Santañ se halla expuesto el reparto de consumos formado para el presente año.

Se cita por la Alcaldía de Petra á los mozos Juan Alzamora Marqués, Juan Riera Llodrá, Miguel Escañel Valcancras y Sebastián Magraner Cursach.

Ha sido denunciado un sujeto por ciertos actos inmorales cometidos en la Plaza del Mercado.

Ha sido aprobada la propuesta de inutilidad de efectos deteriorados en las últimas escuelas prácticas, formulada por la junta facultativa del parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca, cuyo valor es de 2.386'95 pesetas.

Se ha acordado remitir al Alcalde de Relanig el proyecto de lavaderos públicos, que para aquella villa tiene hecho el Arquitecto provincial.

Se ha dado cuenta de una comunicación del Director de la Real Escuela oficial de Avicultura solicitando que la Corporación provincial nombre un alumno pensionado para que curse los estudios de Avicultura en dicho centro docente, acordándose que se anuncie un concurso á fin de que los que deseen concurrir á dicho Escuela lo soliciten en la Secretaría de la Diputación.

Se ha acordado la reclusión de dos alienados, conceder varios próhijamientos, satisfacer haberes á una nodriza y admitir en la Inclusa á un niño.

Han sido aprobadas varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

De la Región

Esta tarde á las tres ha llegado inesperadamente á esta villa el Ilmo. señor Obispo, acompañado del Marqués de la Torre, del canónigo señor Rotger, y del vicesecretario de Cámara Sr. Queiglas.

Han venido en automóvil y el objeto de la visita era enterarse del estado de las obras de la nueva iglesia.

Se han tomado resoluciones importantes. Habilitar un local para el culto y derribar inmediatamente todo el antiguo edificio sobre cuyo solar se ha de levantar el nuevo templo.

Esta visita ha aumentado el entusiasmo del vecindario.

17, Febrero, 1907.

El insecticida TUETOUT

Para la destrucción de escarabajos, chinches y demás insectos, cuyos ensayos en los Hospitales civiles y militares de Barcelona y Palma han sido sensacionales, está de venta al detall en las Farmacias José F. Rey, Vinda de A. Palou y droguerías, Vinda de José Juan y Domingo Durán y al por mayor y detall en la droguería de Miguel Bestard Vich, plaza Cuartera números 2 y 4.

Nodriza

Con leche de dos meses desea encontrar criatura para lactarla. Informes calle de Botones, 23.

VENTA

Se vende una galera y un caballo. Información en la Imprenta de J. Tous.

EL GRAN HOTEL

Se habla en los círculos, y de ello se hace eco la prensa de esta localidad, del cierre en breve del «Gran Hotel».

No es, por cierto, la primera vez que ha circulado ese rumor; pero ahora parece que por desgracia tiene fundamento, en cuanto, según se asegura, el que desde la fundación viene explotando el establecimiento se propone dejarlo.

Sin embargo, aun suponiendo que sean ciertos los propósitos que se atribuyen al Sr. Albareda, el que se realice no implica fatalmente el cierre; sino que por el contrario cabe esperar que nuevos ensayos en la dirección y régimen del establecimiento, practicados por dicho señor ó por otra persona, den resultados más satisfactorios como hijos de la experiencia.

Desde que llegaron las obras á un estado que permitió calcular con cierto grado de aproximación el coste del edificio y los gastos de su entretenimiento, empezaron á dividirse los pareceres respecto al porvenir del nuevo establecimiento, resultando, preciso es reconocerlo, mucho mayor el número de los pesimistas que el de los que auguraban un feliz resultado financiero.

Nosotros tomamos puesto desde luego entre estos últimos; y aun hoy, después del fracaso de que se habla, seguimos creyendo, como antes, que la explotación del «Gran Hotel» es un buen negocio cuyos resultados no han de ser per inmediatos. Seguimos creyendo que una empresa con los recursos y la constancia necesaria para mantener el servicio del establecimiento á la altura que su categoría reclama, sin explotar demasiado á la clientela, resistiera los años que fueran necesarios para queja efluencia de forasteros por una parte y cierta transformación en las costumbres locales, por otra producan los ingresos necesarios para cubrir los gastos, acabaría por hacer un gran negocio.

Consideraríamos como una verdadera desgracia y un gran perjuicio para los intereses de la isla el que resultara cierto el cierre del establecimiento que nos ocupa. Por eso hemos procurado adquirir noticias positivas respecto del particular; y nos cabe la satisfacción de poder asegurar á nuestros lectores que no hay motivo para temer que se confirmen las noticias pesimistas que respecto de la continuación de aquel han circulado, puesto que el dueño del edificio, D. Juan Palmer que no reparó en sacrificios para construirlo, á fin de que se hallara á la altura de las modernas exigencias, se halla resuelto á ensayar todos los medios, incluso tomar la explotación por su cuenta, antes que avenirse á que se cierre.

EN LA DIPUTACIÓN.

Comisión Provincial

SESION DE HOY

A las doce y media de esta tarde, ha empezado la sesión de la Comisión Provincial, bajo la presidencia del Sr. Barceló, con asistencia de los señores Puigdorff, Aguiló y Moll.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Fueron aprobadas las cuentas de

Por Telégrafo

Congreso

Madrid 17 (0'10 n.)
En la sesión de hoy, el Sr. Vincenti reanuda su interpellación censurando el decreto de reorganización de las Juntas locales de primera enseñanza.
Le contestó el ministro de Instrucción Sr. Rodríguez San Pedro.
Seguidamente se proclamó diputado el Sr. Benítez Lugo.
Se pone de nuevo al debate el proyecto de Ley de Administración local. Justifican los señores que tomaron parte en el debate del sábado.
El Sr. Francos Rodríguez apoyó una enmienda combatiendo por anticonstitucional el voto corporativo.
El Sr. Sánchez Guerra en nombre de la Comisión sostiene lo contrario.

Senado

Madrid 17 (7'30 n.)
En la sesión que ha celebrado el Senado se aprobó en definitiva la ley de reforma de la policía.
El Sr. Calvetón censura acerbamente la suspensión de las garantías de Barcelona.
El Sr. Lacierva expuso los antecedentes de la cuestión y la necesidad en que se vio el Gobierno de mejorar tal medida.
El Sr. Calvetón dice que rectificará mañana y se levanta la sesión.

Nombramientos

Madrid 17 (9'35 n.)
Se ha firmado un R. D. nombrando Consejero de Estado al Sr. Domínguez Pascual.

También se han firmado el nombramiento de comandante del cañonero «Doña María de Molina» á favor de don Evaristo Mattos y otros ascensos reglamentarios.

Tormenta en Málaga

Madrid 17 (9'35 n.)
Málaga.—En Alahuzin ha caído una fuerte tormenta quedando inundadas varias casas. Se teme que ocurran hundimientos. La corriente ha arrastrado las empedradas de las calles.
Se ignora si han ocurrido desgracias.

Abandono de una guardia

Madrid 17 (11'35 n.)
Cartagena.—Han sido capturados el sargento y los soldados que abandonaron por la guardia del castillo de San Juan.

Maura, acotarrado

Madrid 17 (10'50 n.)
El Sr. Maura se halla fuertemente acotarrado.
Su señora esposa D.^a Constanza Ganzo ha sido felicísima con motivo de ser hoy el día de su santo.

Ferrocarriles secundarios

Madrid 17 (01'50 n.)
La Comisión que estudia el proyecto de ferrocarriles estratégicos y secundarios se reunió, terminando el articulado del nuevo dictamen que será redactado mañana.

Los médicos titulares

Madrid 17 (11'35 n.)
Alcázar.—Se ha celebrado la anunciada asamblea de médicos titulares. Discutieron sobre la higiene y la salubridad pública.
Telegrafieron las conclusiones acordadas á los Sres. Maura y Canalejas.

Nakens enfermo.—Fallecimiento

Madrid 17 (11'35 n.)
El batallador republicano Nakens se halla enfermo de fiebres.

Dicen de Valencia que ha fallecido en aquella ciudad el comisario regio de Instrucción Pública.

Inauguración del puerto de Cádiz

Madrid 17 (11'35 n.)
Continúan los trabajos para imprimir gran solemnidad al acto de inauguración de las obras del puerto de Cádiz.
Es probable que el ministro de Fomento Sr. González Besada no asista á dicho acto.

El «Extremadura»

Madrid 17 (11'35 n.)
Cádiz.—Procedente de Larache fundó el crucero «Extremadura».

El sustituto de Llavera

Se insiste en asegurar que el diplomático Sr. Merry del Val sustituirá al difunto Sr. Llavera en el cargo de Embajador en Tángar.

Una carta

Madrid 18 (11 m.)
París.—Magalanes ha recibido una carta de Lisboa en la que se dice que se ha descubierto un complot franquista que tenía por objeto imponer al rey D. Manuel II un gobierno presidido por Joao Franco.

Los conjurados buscaron la cooperación del comandante de la guardia municipal ofreciéndole una recompensa, pero éste les contestó: «Mi espada no se apartará de mi rey ni del gobierno».

Nuevas medidas

Madrid 18 (12'15 t.)
Según se cree, en la sesión que ha de celebrarse hoy el Consejo, se acordarán nuevas medidas eficaces con motivo de las bombas explotadas ayer en Barcelona.

Se supone que esta nueva atentado servirá de estímulo al Gobierno para extirpar el terrorismo en aquella capital.

Cierre en proyecto

Valencia.—Los comerciantes amigos del doctor Moliner, establecidos en esta capital gestionan el cierre de las tiendas por un día, si no se le concede la libertad provisional.

Los atentados en Barcelona

Madrid 18 (12'15 t.)
El diario «El Liberal» dice que los atentados cometidos ayer en Barcelona parece haberse realizado para contestar á los discursos de los Sres. Maura y Lacierva.

Se dice que un diputado solidario interpellará al Gobierno sobre el último atentado.

A repatriar los presos portugueses

Madrid 18 (12'30 t.)
Las Palmas.—Llegó el crucero «Vasco de Gama». Permanecerá aquí cinco días y después continuará su viaje á las colonias portuguesas con objeto de repatriar á los presos políticos que deportó Joao Franco.

El comandante y las autoridades cambiaron visitas de cortesía.

Nakens mejora.—Viveres y material á Melilla

Nakens ha mejorado. La fiebre ha descendido.
El vapor «Sevilla» ha llevado á Melilla un cargamento de viveres y material.

Consejo de Ministros

Madrid 18 (2'50 t.)
Hoy se ha celebrado Consejo de Ministros. Se cambiaron impresiones sobre los últimos hechos ocurridos en Barcelona.

Y se examinaron varios expedientes.

El Sr. Maura.—La división Orozco

El Presidente del Consejo Sr. Maura se halla en igual estado.
El Sr. Lacierva ha dicho que ignora que S. M. el Rey venga para revistar la brigada del general Orozco.

Tropas españolas á Marruecos

Incorporación á filas
Madrid 18 (11'45 m.)
Cádiz.—Se ha ordenado la incorporación en filas á los soldados licenciados del batallón de Cazadores de Tarifa que guarnecen la población de San Roque, con el fin de marchar á Gibraltar.

Suspendiendo el licenciamiento.—Para la brigada de Gibraltar
Madrid 18 (12'15 t.)
Cádiz.—Los batallones de Cazadores de Ciudad Rodrigo, de Segorbe, Chiclana y Talavera, han suspendido el licenciamiento.

Se asegura que dichos batallones se aumentarán con la fuerza procedente del último reemplazo, con el objeto de tener en el campo de Gibraltar una brigada en pie de guerra, para poder salir, en cualquier momento para Marruecos.

Cazadores de Cataluña á Melilla
Madrid 18 (12'15 t.)
Cádiz.—Procedente de Sevilla vendrá el batallón de Cazadores de Cataluña con el objeto de marchar á Melilla al primer aviso que se reciba.

La impedimentación de dicho batallón ya se halla en Jerez.
Dicha fuerza va mandada por el coronel D. Javier Andrade.

Más batallones preparados
Madrid 18 (12'15 t.)
Cádiz.—También se hallan preparados para salir al primer aviso, los segundos batallones que han de sustituir á los que vayan á África.

Trabajos de defensas
Melilla.—Las tropas que ocupan la factoría de Mar Chica trabajan activamente en construir defensas.

Ha amainado el temporal, lo cual permitirá la salida de barcos que llevan viveres y materiales de guerra para Mar Chica.

El viaje de los Reyes
Para festejar la visita de los Monarcas
Madrid 17 (11'35 n.)
Sevilla.—Para festejar la visita de los Reyes, la Junta de Beneficencia ha repartido 1.500 pesetas con destino á desempañar las ropas de los pobres.

El Ayuntamiento ha repartido bonos de pan.

S. M. está satisfecho
Madrid 17 (11'35 n.)
Córdoba.—S. M. el Rey D. Alfonso XIII pasó por los Jardines Públicos. Se muestra satisfechísimo de su estancia en Moratella.

Acompañado de los generales señores Echagüe y Zappino visitó el Monarca la yeguada militar.

Noticias optimistas.—A Moratella
Madrid 17 (11'35 n.)
Córdoba.—El ministro de la Guerra Sr. Primo de Rivera, recibió hoy noticias de Melilla muy optimistas respecto á la actitud del Pretendiente.

Marchó para Moratella con objeto de informar á S. M. el Rey.

Bolsa de Madrid
Madrid 18 (4 t.)
(Urgente)

Interior contado	82'35
Interior fin de mes	82'35
Amortizable 5 por 100	100'70
Banco de España	453'00
Compañía de Tabacos	406'25
Francos	14'80
Libras	00'00
Exterior de París	93'77

La dinamita en Barcelona

(De nuestro redactor corresponsal)
Explosión de dos bombas.—Dos mujeres y una niña gravísimas.
Barcelona 17 (9 n.)

Entre seis y siete de la tarde ha explotado una bomba en la calle de San Ramón, resultando una mujer y una niña heridas.

Poco después explotó una bomba en la calle del *Peu de la Creu*. Una mujer fué herida gravísimamente. A los pocos momentos ha fallecido.

Daré amplios detalles.
La mujer muerta en la calle de *Peu de la Creu*.
Barcelona 18 (1'30 m.)

La mujer muerta á consecuencia de las heridas que recibió al explotar una bomba en la calle del *Peu de la Creu*, continúa sin identificar. Se creyó al principio que la herida no era grave.

Operándola el Doctor Llopart, ha fallecido.
Se dice que esta mujer repartía leche á domicilio. Subió á una casa y vió un objeto que le pareció sospechoso. Apenas había salido á la calle, ocurrió la explosión.

El Sr. Gobernador no recibe.—Desastrosos en una farmacia.—Mujeres heridas.
Barcelona 18 (1'40 m.)

El gobernador civil Sr. Ossorio y Gallardo no ha recibido esta noche á los periodistas á la hora de costumbre.

La bomba que explotó en la calle de San Ramón ha roto los cristales de la farmacia del Sr. Torres, hiriendo levemente á una hija suya.

Las señoras Enriqueta Viñal y Pura Vicente, que pasaban por aquel sitio, sufrieron fuerte síncope.

Una señora llamada Francisca Valls de 70 años de edad, sufrió leve herida y otra de nombre Concha Ugarte tiene una quemadura en la pierna, del fogonazo de la bomba al explotar.

Manifestaciones del Sr. Gobernador.—Un detenido.
Barcelona 18 (2'45 m.)

El Sr. Gobernador ha recibido á los periodistas después de la una. Ha confirmado los detalles que llevo telegrafados.

Ha dicho que la policía no ha recogido datos ni indicios relacionados con los atentados.

En la calle del *Peu de la Creu*, ha sido detenido un joven de 23 años de edad que atribuyó al Gobierno la explosión de las bombas.

Habla en estos términos ante un numeroso grupo de personas, cuando ocurrió la segunda explosión.

Creo el Sr. Ossorio que tal detención no tiene ninguna importancia.

La hija del farmacéutico Sr. Torres se ha agravado de la herida que sufrió en la mano.

La mujer muerta.—No era lechera
Barcelona 18 (2'45 m.)

Ha sido identificada la mujer muerta en la calle de *Peu de la Creu*. Se llamaba Filomena Beltrán Amorós y tenía 76 años de edad. Era de buenos antecedentes.

Un hijo suyo sirve de cocinero en el Hotel Colón.

Sobre el extremo de si la muerta era lechera hubo al transmitir la noticia alguna confusión.
Resulta que una lechera, después de repartir la leche por la calle de *Peu de la Creu*, dijo que vió un objeto, y al divisarlo se marchó precipitadamente. A esta mujer hasta mañana no se la interrogará.

Detalles de una bomba

Barcelona 18 (2'50 m.)
La bomba que explotó en la calle de San Ramón tiene la forma de una granada de las llamadas pepinillos.
Si se hubiera colocado inclinada los destrozos serían mucho mayores.

Estaba cargado. Solo se le sustituyó la espoleta por una mecha que procedía de la fábrica de Trubia.

Se cree que la mujer muerta falleció por la conmoción, no á causa de las heridas.—Ibañez.
Una declaración.—El Alcalde visita al Gobernador
Barcelona 18 (1'55 t.)

La lechera que vió el explosivo en la calle del *Peu de la Creu*, hoy ha sido interrogada.

Se llama Teresa Boig Guitart. Ha dicho que vió un objeto sospechoso y lo comunicó á una vecina del primer piso. Esta la recomendó que no lo tocara al bajar á fin de que no sufriera daño alguno.

Dicha lechera es de buenos antecedentes.

El Alcalde ha visitado al Gobernador preguntándole éste si entre los dependientes del Municipio había alguno que tuviera rastro.

La contestación del Alcalde fué negativa.
Entierro.—Pidiendo la destitución
Barcelona 18 (3 t.)

La mujer muerta á causa de las heridas que recibió al explotar una bomba en la calle del *Peu de la Creu*, se le enterrará probablemente modestamente.

El Ayuntamiento pagará los gastos del entierro.
No se sabe con certeza todavía si asistirán las autoridades.

Los periódicos todos cuentan el hecho; algunos piden la destitución del Gobernador civil señor Ossorio Gallardo.

Un muchacho detenido.—No tiene importancia una bomba.—Siguen de la pista
Barcelona 18 (4 t.)

Se ha puesto á disposición del Juzgado un muchacho que fué detenido anoche y sobre el cual recaen sospechas de que sea uno de los que intervinieron en la colocación de las bombas.

El Gobernador Civil Sr. Ossorio y Gallardo con el cual he hablado, me ha dicho que sigue creyendo que carece de importancia el bote lleno de metralla que anoche fué encontrado en la calle del *Peu de la Creu*, pues dice que es igual á doce botes que hace tiempo fueron hallados en una prendería de la calle de San Martín.

La policía continúa practicando gestiones para el descubrimiento de los autores de las bombas de ayer, gestiones que no dan resultado alguno.

Bolsa de Barcelona
Barcelona 17 (4'30 t.)

Interior	82'42
Alicantes	91'35
Nortes	67'25

IBAÑEZ.
A la hora de cerrar esta edición no he más recibido el telegrama de Bolsa de Barcelona.

(De la «Agencia Fabra»)
Manifestaciones de Laolerva
Madrid 18 (2'30 m.)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha confirmado los sucesos de Barcelona en los términos ya conocidos.

Añadió que se descubrirán los autores de la colocación de las bombas.

Se dolía de la falta de ayuda del vecindario barcelonés.

Faltan detalles sobre los sucesos ocurridos en la Ciudad Condal.

FABRA.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros
Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALBAÑES
Asociación de Beneficencia
Arreglado en el artículo 17 de los Estatutos por qué se riga esta benéfica Asociación, se convoca á Junta general ordinaria para las doce del día 26 de los corrientes, en el domicilio de la Sociedad.

Los señores subvencionistas que deseen concurrir á la reunión podrán recoger las correspondientes papeletas de asistencia en el Establecimiento todos los días laborables durante las horas de despacho.

Palma 14 de Febrero de 1908.—El Vocal de turno, Antonio Font y Shert.

Ferro-Carriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta general que debía tener lugar el día 19 del actual, se convoca nuevamente á los señores accionistas para la que se verificará el día 28 del corriente á las tres de la tarde en la estación de Palma; en la inteligencia que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuere el número de accionistas presentes, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose par la secretaría todos los días no festivos de diez á doce de la mañana, desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo período deberán los señores accionistas que tengan que representar á otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los señores accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el día 19 del actual servirán de papeleta de asistencia para á la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiraron por los interesados.

Palma 17 de Febrero de 1908.—El Presidente Juan Marqués y Luigi—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

Sociedad del Alumbrado por gas

Acordado por la Junta General celebrada hoy el reparto de un dividendo activo de veintidós pesetas por acción, á partir del día 17 del actual queda abierto el pago del mismo todos los días laborables hasta el 7 de Marzo próximo desde las 9 á las 13; y después únicamente los jueves.

Los señores accionistas que no hayan percibido dicho dividendo en nombre propio, deberán ir provistos de la autorización correspondiente.

Palma 14 de Febrero de 1908.—El Director, Luis Pascual.

SOCIEDAD MALLORQUINA de Irantou

En cumplimiento del artículo 19 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de administración, se convoca á los señores accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará el 23 del corriente, á las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas, Quint—17.

El día 22 de 12 á 1 de la tarde pueden los señores accionistas recoger su papeleta de asistencia, depositando sus acciones en la forma prescrita en el artículo 24.

Palma 8 Febrero de 1908.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Miguel Porcel Riera.

Bodega Dupuy de BENITO POMAR

Plaza de Coll número 10
Vinos garantidos puros de Mr. Leon Dupuy Sucesor de Auguste Prensau de Alicante. Recomendamos el CLARETE 10 grados á 0'15 de peseta el litro.

BACALAO de todas clases incluso el inglés legítimo Cerrado el establecimiento los domingos.
Suncrual, carretera de Manacor, números 24 y 26, en casa de los señores D. Antonio Juan y Hermano.

Alimento industrial SALVADO PRIKS
Gran estimulante y reconstituyente para toda clase de aves de corral.
El más económico de los alimentos.
De venta en la Granja Vilanova, Argarita, calle Leta S, número 60, ensanche

Espectáculos
Lirico
A las 6 y media interesantes números de Circo y hermoso programa de Cinematógrafo, entre cuyos películas se exhibirá.
Gran parque zoológico.
Cascadas de Iguazú.
Mañana estreno de la película

Entierro del Rey de Portugal
Entrada general, 0'27 céntimos.
Salón Truyols
Programa variado para esta noche.—Entrada al público 0'15 cts.—Sesión continúa de 6 á 9.

FOLLETÍN DE «LA ULTIMA HORA».—EL CASTIGO DE UN MALVARO

obscura; se había levantado un viento duro y frío, que penetraba hasta los huesos, irritando los nervios.
A medida que se acercaba al palacio crecía su agitación.
Sintió casi pena al introducir la llave en la cerradura del portón. Y al entrar en el portal y cerrar las gruesas puertas, le pareció que ponía una barrera entre el mundo y él.
En el vestíbulo, el farol había sido apagado: por fortuna el marqués conservaba aún cerillas. Encendió una y miró en torno, no le había parecido nunca el palacio tan triste, frío y silencioso.
Le pareció entrar en una tumba. Temblando de la cabeza á los pies subió á su habitación. Esperaba encontrar á Bobi ó Mo-mo en la antecámara; no había nadie.
Llamó á los criados en alta voz; nadie respondió.
—¿Habían abandonado todos el palacio ó dormían?
No comprendía nada: le parecía perder la razón.
Sobre la mesa de la antecámara había encontrado una bujía, la encendió y se dirigió á su cuarto.
En aquel instante una puerta se abrió con ímpetu, y una vieja desgreñada, horrible, apareció en el umbral. Era Santina.
Al ver al señor lanzó un grito, que parecía de alegría.
—¿Vos... vos, señor marqués? ¡Ah! al fin... es el cielo quien os manda.

—¿Qué hay?—preguntó el gentilhomme con voz trémula.
—Hay, señor, que mi hijo se muere y quiere confesarse; yo voy en busca de un sacerdote.
El marqués cogió un brazo de Santina.
—Detente—dijo con ímpetu—y responde qué tiene tu hijo?
Santina miró al gentilhomme con aire cruel y extraviado.
—¡Ah! no os lo he dicho: él ha sido asesinado, ¿entendéis? sí... asesinado por vuestra amante que estaba de acuerdo con Mo-mo: los infames nos habían alejado del palacio para robar; han roto el cofre robado los papeles de vuestro hermano... Bobi lo cogió «infraganti»,... quiso defender vuestro tesoro y se buscó una puñalada.
La alteración de las facciones del marqués durante esta conversación de Santina, era espantosa.
Lanzó un grito ronco, inarticulado, y apartando á un lado á Santina, fué de un salto á la biblioteca.
La puerta estaba abierta, en el suelo veíanse aún manchas de sangre fresca; la estancia estaba en desorden, el cofre abierto violentamente, la cajita que contenía los papeles de la familia, vacía.
—¡Ah! miserables, miserables,—rugió el marqués, mordiendo los labios,—¿por qué no los tengo aquí, por qué no puedo despedazarlos con mis manos? Lalla, infame criatura, me has engañado... ¿por qué? ¿Qué quieres hacer de esos papeles? ¿Al perder-

tu mano... ¿no ves á Caín, que sonríe en tu agonía? Tu maldición ha pesado sobre él... ha sido el instrumento imbecil de sus crímenes... ¡Ah! ¡Ah! ninguno le quiere; los chicos huyen de él por instinto, el sacerdote no le absolverá en la hora de la muerte; miente con Dios, como ha mentido con los hombres.
El marqués Sandro estaba descompuesto de ira, de desesperación. Si el sacerdote llegaba y oía las palabras del moribundo, estaba perdido.
—¿Cómo cerrar la boca al desgraciado, cómo impedirle que hable? No había más que un medio, uno solo.
El herido estaba en su poder, agonizante; á él le quedaban, en cambio, todas sus fuerzas, que la cólera, la angustia, aumentaban.
Un momento de audacia y todo habría acabado, todo.
El herido continuaba:
—Sí, quiero confesarme... lo quiero, denunciaré al marqués... aquellas sombras me perseguirán por toda la eternidad... atrás, no me toques: Gastón, Jacobo, Nina, ¡piedad, piedad!
Sus manos, crispadas, extendidas parecían querer apartar de sí espectros invisibles que se inclinaban en su cabezera: sus labios violáceos, sangrientos, repetían:
—Le denunciaré, le denunciaré.
El marqués Sandro tenía erizados los cabellos; sus facciones, contraídas, expresa-

Justicia humana y justicia divina

I
El marqués Sandro Monaldi había caído en el lazo preparado por Lalla. Había ido al mismo cuarto donde, en un momento de embriaguez, de olvido, había cambiado las confidencias de la cortesana con iguales confidencias, y sentados á la misma mesa, en aquella misma habitación, testimonio de tantas orgías, bebiendo con la amante.
Pero las horas transcurrían y Lalla no llegaba.
El marqués estaba nervioso. Al fin, no pudiendo contenerse más, pagó la cuenta, dejó el cuarto y se dirigió á la casa de Lalla.
La puerta de la calle estaba abierta. Subió con prisa la escalera, y en vez de llamar sacó del bolsillo una llave, abrió la puerta y se introdujo en la antecámara.
Una lámpara suspendida del techo lanzaba en torno una luz debilísima, incierta.
El marqués levantó el portier que daba acceso á las habitaciones de Lalla.
No había dado más que algunos pasos en el corredor, cuando se detuvo, sorprendido de inquietud y de terror.
Un ligero lamento había llegado á él, un lamento ahogado que se repetía sin interrupción.

ALMACENES MATONS--Can Juanet

POSITIVA LIQUIDACION de todos los artículos de la casa. Ocasión para comprar barato

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgias, y catarrros gástricos, como lo certifican millares de curados.

Estómago artificial

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesades, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

ó polvos del Doctor Kuntz

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFO NSO XIII, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para postafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela Colombia
El día 11 de febrero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabánilla, Oúraso, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Caripano, Coro, Omama y para Trinidad con trasbordo en Curasao.

Línea de Filipinas
El día 1 de febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Java, Jambra, Ghina, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires
El día 2 de febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE, directamente para Tánger, Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
El día 25 de enero de Barcelona y el 30 de Cádiz al vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Masagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tanger
Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no se embarquen en sus buques.

VISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R.O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse plaza Antonio Maura, número 4 Palma.

Lloid italiano Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª Injouisimas y de 3.ª clase, con camarotes de sei jeras, amplio comedor, departamentos para señores y niños.



El día de 4 Marzo saldrá del puerto de Barcelona directo para Buenos Aires el vapor

VIRGINIA MENDOZA

El día 21 de Febrero saldrá del puerto de Barcelona, directo para Buenos Aires el vapor

de 10.000 toneladas con dos máquinas y doble hélice. Se admite carga y pasaje. Jardín de la Reina 15, (bajos esquina á Pelaires).

Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación de la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, postrección, nerviosismo, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, serias, reumatismo, escrofulismo, etc., etc.

Pastillas Crespo de Mentol y Locaina

El dolor de garganta y la tos seisan á la primera pastilla. El mentol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la locaina y el clorato potásico.

Devolveré siempre el dinero

Tan persuadido estoy por la experiencia de catorce años que las

Pastillas Freixas Romera
son infalibles para curar la Tos, Ama, Bronquitis, Ronquera, Catarrros bronco-pulmonares, Resfriados y demás infecciones del pecho, que devolveré su importe á toda persona que habiendo tomado cinco cajas como á máximo, no ha conseguido la curación más rápida. Esta es la más grande garantía que puede darse á un enfermo.

Píldoras Freixas Romera
reconocidas por los médicos del mundo entero, como el producto por excelencia para combatir con éxito el Estreñimiento y Afecciones del hígado, Apendicitis, Bilis, Dispepsia y las afecciones del tubo digestivo. Cada caja pastillas 1'50 pesetas—Cada caja 2 pesetas.

ENFERMOS CRÓNICOS HACED EL ENSAYO, OBTENDRE
De venta al por mayor Centro Farmacéutico; Farmacias: José F. Rey, Bolsería; La Salud, plaza de Palou y Col; Mayol, Sindicato; Mir, San Nicolás; Viuda de Palou, La Paz; Droguería Boseau, Cort, 8; La Marina, Balsárcia; Farmacia Central, Santa Catalina.

GALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

No mas pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, higiénico y eficaz.

HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades constrictivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unico importador: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca Autor, Vares aduaneros 1 y 2 Madrid.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con recomendación de fuerzas e inmunidad
La Sulfarina Jimeno
Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humoralis é infecciosas.—Para yuso véase el prospecto.

Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real.

Costanzi GRAU YNGLADA

Unicos legítimos y de fama universal para la curación del VENEREO Y SIFILIS

CONFITES COSTANZI
PARA LAS ESTRECHOS URETRALES
PROSTATITIS-ORITITIS
CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, son los que dan á las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males venéreos
Purgación reciente ó crónica, gots militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites é Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis
Curación radical con el Antisifilico **Neob Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible. Un frasco de ROOB, 4 pesetas.

Centro de elaboración y venta exclusiva para España
Farmacia, GRAU YNGLADA
30, Rambla del Centro, 30—Barcelona

AVISO IMPORTANTE.—Prevenimos al público no se deje sorprender por unos anuncios que ha venido publicando el intruso Nicolás Casillo, quien desposeído de todo título científico y conocimiento científico, ha tratado de sustraer á los enfermos con pompas reclamando interesados, cuya conducta ha merecido por justicia de nuestros tribunales el oportuno procesamiento.

En su consecuencia deberá el público resarhar por ilegítimos toda clase de medicamentos COSTANZI que no lleven la garantía del nombre de su verdadero y único preparador **GRAU YNGLADA**

Consultas médicas Rambla del Centro 30 Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reservas que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las acreditadas casas de D. Juan Valenzuela, Ignacio Forteza.

Se alquila Un primer piso en la plaza del Temple. Informarán calle de Santo Domingo núm 12, piso segundo, derecha.

DINERO
Por papeletas de empeño, ropas, alhajas, muebles, papel del Estado ó local y á las clases pasivas.

Venta al contado y á plazos de alhajas, ropas y muebles.
Calle Despuig 40—Ossa de Préstamos Santa Catalina.

Joven De 14 á 16 años se necesita para un comercio de esta capital. Precisa sepa leer, escribir y algo de cuentas. Darán razón, Centro de Anuncios.

Fuera bragueros
Hornias (Treneduras)
Se garantiza su curación sin ó, erámón n medicación interna. Dirigirse á **DON JOSE CARRERAS**, extranjero. Diputación 300, entresuelo. Barcelona, schaffan Bruchs.

DOLOR DUVAL
Reumático, Inflamatorio y Nervioso. Se cura con el tan acreditado

Enfermedades del Estómago
Tratamiento curativo por el especialista **DR. TORTOZO**
Consulta de 12 á 1 y de 3 á 5.—Festivos de 11 á 1 **PELAYO 52—BARCELONA**

Sociedad Anglo Española de Motores
Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 35 y 36.—Delegación de la casa «Grosley and Baethers» de Manchester, Motores á gas.—Legitimor motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógena sistema Grosley: sin gasógeno ni caldera.—Gasógeno sistema «Devaux»—Calderas y máquinas de vapor.—De-vey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas hélice.

Materiales de minas.—Locomotores y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dósas grues.—Reparación de buques.—Construcción de máquinas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Preservativos gratis.—Motores instalados en España su número de 31.000 caballos fuerza.

Unico representante Bernarros Estela, Palma de Mallorca

Imprenta de José Tons, calle de San Bartolomé—3

EVITA CARPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Vapores Directos LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 25 del corriente el acreditado vapor

ARGENTINO LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans, saldrá de Barcelona el 16 del corriente el vapor

CATALINA

Admite carga y pasaje para dichos puntos y parará en Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo saldrá de este puerto el día 29 del corriente el magnífico vapor

MIGUEL GALLART

Admiten carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes: dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

Getas Madres Sulfurosas DE MAR
Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 8 pesetas.

FER BAR MARCA BAR
Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio de la botella, 8 pesetas.

Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de gallo y toda clase de duras, sin causar dolor ni molestia. Precio, 1 pta. De venta: Guillelmo Lasalle, San Nicolás 8, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

— 122 —

— 127 —

— 126 —

— 123 —

La idea de un crimen se presentó en seguida á la mente exaltada del marqués y le hizo retroceder, se le ocurrió huir.

Mas venció á su debilidad y quiso saber de quién partía aquel grito, aquel sollozo; y vacilante pasó al saloncito que había antes de la habitación de Lalla.

Entonces con sorpresa y terror á un tiempo vio sobre la alfombra un jovencito que se retorcía desesperadamente para librarse de las cuerdas que le sujetaban, de la mordaza que le sofocaba.

Aquel joven era Pepe, el criado fiel de Lalla.

El marqués se apresuró á liberarlo de la mordaza y á deshacer los nudos que le estrechaban.

Pepe permaneció algunos minutos como aturrido, sin pronunciar una palabra.

—Ea, levántate—dijo bruscamente Sandro—y ante todo dime dónde se encuentra Lalla.

Pepe abrió dos ó tres veces la boca como para tomar aliento.

—No la habéis visto?—balbuceó.

—Ea absoluto.

—Y sin embargo mi señora ha salido.

—¿Hace mucho?

—A las ocho.

—¿Y quién te ha puesto en ese estado?—Vuestro criado, Bobi.

—¿Aunque sacó la frente del marqués.

—¿Bobi ha estado aquí?

—Sí, con su madre, y mi señora me había advertido que los encontrara durante

manos; mas, recuperada casi en el acto un poco de energía, se acercó al lecho.

Bobi se encontraba solo; no reconoció al marqués, su mirada atónita y fosca recorrió la estancia con vaguedad, sus dedos estrujaban convulsivamente las sábanas; de sus labios, cubiertos de espuma sangrienta, salían frías y confusas, pero que hicieron palidecer más aun al marqués.

Parecía que el pasado surgiera de pronto ante la mente agitada del herido, y que viese todos los acontecimientos de su vida, desenvolverse uno á uno delante de él.

—Le veo... le veo—balbuceó—aquí está el viejo marqués... que ruge y me mira con ojos airados, como si quisiese maldecirme; hay razón... en lo que me ha hecho, para que yo le sofocase en la garganta el último aliento. ¡Oh! pobre padre... no es por mí... sino por tu hijo Sandro, él es el hipócrita, el ladrón... madre, el Judas de su hermano.

Una risa diabólica, nerviosa, epiléptica, que se parecía á un sollozo, sacudió los miembros del herido.

El marqués, livido como un fantasma, miró al criado con mirada feroz.

Bobi no le veía; su pensamiento estaba revuelto; quedó silencioso algunos momentos, accio por un esfuerzo supremo de su voluntad expirante; después continuó con voz entrecortada:

—No... yo no deliro... ved allí á Gastón, al que yo impulsé á la muerte... no, no soy yo, es tu hermano Sandro el que ha armado

me, no piensas que te pierdes á tí misma? ¡Oh! mi cabeza estalla, me parece enloquecer.

Durante algunos segundos el marqués Sandro quedó como anonadado, con las arterias de las sienes que parecían querer estallar, con un oscuro zumbido en los oídos.

Poco á poco, el ardor de la sangre se calmó, los latidos desordenados del corazón se regularon y á la confusión del espíritu sucedió una especie de calma.

Entonces se acordó de lo que había dicho Santia; Bobi iba á morir y quería confesarse.

¿Confesarse? ¡Revelar al cura la tremenda verdad? ¡Oh! era preciso á toda costa impedirlo ó estaba perdido.

Salió de la biblioteca vacilando y llamó á Santia en alta voz; nadie respondió.

¿Si hubiese salido sin avisarle? Esta idea le aterrorizó de nuevo, impulsándole á dirigirse á la estancia de Bobi.

Con una fuerza que de nadie la creería capaz, Santia había conseguido arrastrar el cuerpo de su hijo y colocarlo en la cama.

Luego había pretendido curar la herida, pero por la camisa desabrochada veíase el pecho sanguiolento de Bobi, á la vez que la cara había tomado ya la apariencia cadavérica.

Ante aquel espectáculo, el marqués Sandro se veló un instante los ojos con ambas

su ausencia. He procurado obedecerla, pero quería saber por mí dónde se había ido mi señora: no quería responder. Bobi me amenazó; yo me puse á gritar; entonces ayudado por aquella vieja de Santia, me atravesó un pañuelo por la boca y me ató.

El marqués escuchaba pensativo, y pasándose una mano por la frente:

—¿Tú sabrás dónde ha ido Lalla?—preguntó.

Pepe se rascó la cabeza.

—Olvídidis que esta mañana he ido á avisaros de que mi señora os esperaba en aquel cuarto de alquiler; pero Bobi no debía saberlo.

—No comprendo...—murmuró el marqués cuyos dedos se contrajeron en el respaldar de una poltrona.

Después, fijando una profunda mirada en Pepe, preguntó de pronto:

—¿Lalla no ha vuelto á casa?

—Si hubiese vuelto no me habría encontrado en esta situación. ¡Ah! me parecía, en verdad, que me ahogaba, que moría.

Sandro quedó durante algunos minutos silencioso y pensativo; después, recordando á Pepe que no se moviera del palacio se fué cavilando dónde podría hallarse Lalla.

Caminaba por la calle con las manos delante como un ciego, volviéndose de cuando en cuando, como si temiese que alguien le siguiese y quisiera herirle á traición por la espalda.

Se dirigió así hacia su casa. La noche era

No le estanc...
La de trip...
gos co...
sarró...
raquid...
homb...
xima...
(«Glos...
tras m...
pues, ...
Aho...
cumpli...
para a...
sueño...
cocodr...
de dic...
¿Ha...
tre la...
tencia...
Com...
causa...
tempe...
«Glos...
se le...
No crí...
rá ocu...
los día...
que se...
L os...
más pe...
cobran...
Mr...
hacer...
clase...
en estu...